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11月 17日，山西省人民政府金融
工作办公室主任张炯玮在中国上市公
司产业升级（太原）高峰会暨 2023第三
届山西资本市场转型发展年会上致辞
时表示，山西正在持续优化营商环境，

发力企业上市“倍增”。
张炯玮表示，山西位于黄河流域

中游，孕育了辉煌灿烂的大河文明。
古往之山西，是我国近现代金融业的
发源地，举商贸之大业，夺金融之先
声，成就了历史悠久的晋商精神和晋
商文化，从《乔家大院》到《走西口》，无
不彰显着晋商 500年悠久历史的超然
地位。“生意兴隆通四海，财源茂盛达
三江”，就是晋商执牛耳的真实写照。
日昇昌票号，我国最早的银行，自 1823
年创立以来，引领近现代中国金融业
蓬勃发展两百年。

“今日之山西，大力弘扬‘诚实守
信、开拓进取、和衷共济、务实经营、
经世济民’的新晋商精神，深度融入
京津冀，主动对接长三角，加强合作
粤港澳，在高质量发展中迈出全面建

设社会主义现代化国家山西篇章的
坚实步伐。2022年，山西省GDP突破
2.5 万亿元大关，全国排名上升到第
20 位。今年前三季度，全省 GDP 完
成 1.8 万亿元，同比增长 4.5%，在全
国经济版图的地位更加凸显。”张炯
玮说。

张炯玮表示，山西省委、省政府高
度重视资本市场工作，正在深挖资本市
场的潜力，持续优化营商环境，加快转
型步伐。山西省政府相继出台了《山西
省推进企业上市“倍增”计划》《关于提
高上市公司质量的实施意见》等政策文
件。当前，山西正在持续优化营商环
境，发力企业上市“倍增”，切实提高上
市公司质量，更好服务山西经济社会发
展全局。诚挚邀请企业家朋友来晋投
资兴业，共享发展机遇！

山西省人民政府金融工作办公室主任张炯玮：

山西持续优化营商环境 发力企业上市“倍增”

11月17日，鹏飞集团总裁助理兼氢
能事业部总经理马小龙在中国上市公
司产业升级（太原）高峰会暨2023第三
届山西资本市场转型发展年会上致辞
时表示，鹏飞集团正在与国际知名投资
公司积极筹划氢能产业、高端装备制造
及智慧物流进军资本市场。

“优质的资本市场需要优质的市场
主体，鹏飞集团以绿色发展为核心，全
方位构建安全、绿色、集约、高效的工业
体系和产业体系。”马小龙表示，鹏飞集

团始创于1993年，历经30年的发展，现
已成为拥有煤炭产量3000万吨、焦炭
500万吨、甲醇30万吨、LNG2亿立方米、
合成氨10万吨、高纯氢2万吨，及商用车
制造、氢能核心装备制造、智慧物流管
理、公路铁路运输、文化旅游地产、五家
五星级酒店、5G智能应用等于一体的数
智化、循环化、绿色化民营企业。现有
总资产1500亿元，职工3万人。2022年
实现营收1029.69亿元。

2023年，鹏飞集团跻身中国企业
500强，位列第244位，入选中国民营企
业500强，位列第92位，集团获评为山西
首家DCMM认证企业，旗下鹏飞焦化
厂、甲醇制氢热源厂被工信部评为绿色
工厂，助力实现双碳目标，深入推进山
西能源生产和消费革命，构建清洁、低
碳、安全、高效的能源体系。

据马小龙介绍，鹏飞集团勇担一流
能源企业使命，主动融入全国氢能产业
总体布局，谋划布局全球领先的氢能示
范基地——鹏湾氢港氢能产业园，规划
建设20万吨焦炉尾气制氢、5GW风光电
制10万吨绿氢、100座加氢站、30万辆氢

能重卡、零碳物流智慧运营管理平台及
万辆重卡大物流等项目，持续深化氢能
产业链、创新链、应用链，积极探索氢经
济发展新路径。

马小龙表示，目前，鹏飞氢能产业发
展步伐坚定、成效显著。“气-站-运-车”
全产业链正在加快构建。一期年产2万
吨焦炉煤气制高纯氢与全国首套干熄焦
余热发电水电解制绿氢项目已建成投
用，4座加氢综合能源岛等项目已建成投
运；收购湖北十堰东风特汽，自发研制的
百辆氢能重卡已投运；成立万辆重卡大
物流公司，搭建全国范围的零碳物流智
慧管理平台，打造大宗物料“滴滴打车”
运营模式；与省内外行业领军企业围绕
技术创新、产业协同、市场拓展等深化合
作，实现“一企带一链，一链成一片”。

马小龙进一步表示，实体产业做大做
强离不开资本市场的赋能，鹏飞集团正在
与国际知名投资公司积极筹划氢能产业、
高端装备制造及智慧物流进军资本市
场。与此同时，也将充分发挥“产业+资
本”赋能优势，为中国上市公司产业升
级、山西资本市场转型发展贡献力量。

鹏飞集团总裁助理兼氢能事业部总经理马小龙：

鹏飞集团正积极筹划氢能产业进军资本市场

11月 17日，山西金控集团副董事
长、山西证券董事长侯巍在中国上市公
司产业升级（太原）高峰会暨 2023第三
届山西资本市场转型发展年会上致辞
时表示，山西金控作为山西省属全牌照
大型金融控股集团，集银行、证券、保
险、信托、基金、担保、期货及要素市场
等金融业态于一体，持续发挥集团化综
合金融服务优势，全力投入山西地方经
济建设。

侯巍表示，山西省委、省政府高度
重视资本市场转型发展。近年来，围绕
企业上市倍增、上市公司质量提升、多

层次资本市场建设推出一系列政策举
措，实体经济和资本市场正在形成双向
奔赴的良好态势。

2018年以来，山西国资国企改革渐
入佳境，山西路桥、北方铜业先后通过
重大资产重组登陆资本市场，分别成为
山西高速公路第一股和有色金属第一
股，山西安装也将于近日登陆港交所，
相关国有企业通过资本市场获得股权
融资 618.75亿元、债权融资 863亿元。
2018年以来，山西省新增7家公司登陆
沪深港京交易所，27家公司登陆新三
板，区域性股权市场挂牌企业数量达到
4576家，并储备了一批拟上市企业。截
至目前，山西民营上市公司数量占比达
41.46%，民营挂牌公司数量占比达
91.25%，民营经济展现出勃勃生机。上
市公司质量和产业结构得到了显著的
改善。

据侯巍介绍，作为山西金控服务
资本市场的重要平台，在山西省金融
办、山西省财政厅、山西证监局等主管
部门的指导和山西金控直接领导下，
山西证券主动融入国家发展战略和山
西经济大局，构建服务实体经济生态
圈，近年来，服务了山西 90%以上的山

西省属大型国企，累计辅导 350余家山
西省内中小企业完成股份制改造，辅
导 276 家中小企业挂牌晋兴板、41 家
中小企业登陆新三板，累计服务了近
50%的山西省内新三板企业和四板企
业，为各类企业融资超过 1000亿元，连
续三年在山西省内公司债券承销金额
排名券商第一。

“当前，山西省委、省政府深入贯
彻习近平总书记视察山西重要讲话和
重要指示精神，扛起转型发展、能源革
命两大使命，统筹传统产业改造升级
和新兴产业培育壮大，推动产业结构
由‘一煤独大’向‘多业齐兴’转变。”侯
巍进一步表示，特别是将制造业振兴
升级作为产业转型主攻方向，在山西
省实施产业链链长制，着力打造特色
专业镇，在特钢材料、新能源汽车、高
端装备制造、光伏、现代医药等特色领
域加快产业集群集聚发展，推动数字
经济与实体经济深度融合，山西新型
工业化建设已经步入快车道。展望未
来，山西产业转型路径明确、前景光
明。只要产业、金融携起手来，瞄准既
定目标，良性循环互动，笃行不怠，久
久为功，一定会使命必达。

山西金控集团副董事长、山西证券董事长侯巍：

持续发挥综合金融服务优势 全力投入经济建设

11月17日，十三届全国政协经济委
员会副主任、国务院发展研究中心原副
主任刘世锦在中国上市公司产业升级
（太原）高峰会暨 2023第三届山西资本
市场转型发展年会上发表演讲时表示,
中国仍有5年至10年中速增长潜力，要
加快挖掘新增长潜能。

刘世锦认为，中国目前要走出困
难局面，关键还是要加快发掘新的增
长潜能，前提是对中国经济现阶段新
的特点要有所认识。从需求端来讲，
重要的耐用消费品、房地产、基建等相

继出现历史需求峰值，进入减速期。
现在差的是发展型消费，这些发展型
的消费拉动着整个消费结构的升级和
消费量的扩大。

刘世锦表示，中国下一步应该推动
以进城农村人口基本公共服务均等化
为重点的需求侧结构性改革；以稳定房
地产等既有支柱产业，激发企业家精神
助推传统产业升级和未来产业发展为
重点的供给端结构性改革；以扩大有效
需求、转换资产负债模式、化解防控风
险为重点的资产负债端结构性改革。

十三届全国政协经济委员会副主任刘世锦:

中国仍有中速增长潜力 加快挖掘新增长潜能

11 月 17 日，中
国 首 席 经 济 学 家
论 坛 理 事 长 连 平
在 中 国 上 市 公 司
产 业 升 级（太 原）
高 峰 会 暨 2023 第
三 届 山 西 资 本 市
场 转 型 发 展 年 会
上 发 表 演 讲 时 表
示, 山西要弯道超
车，进一步推进中
部崛起的发展，需
要 有 更 多 的 资 源

投入，政府财政要全力支持，同时有空间去增加杠杆，增加
对着力点的投入，有助于山西经济加快发展和结构持续改
善。

对于当前山西经济发展，连平表示，山西目前的发展面
临着几个大的机遇：一是顺应高新技术发展的浪潮；二是加
速推进绿色经济；三是产业转移；四是“一带一路”国际市场。

据连平介绍，山西未来经济发展的着力点，一是新兴产
业、高新技术产业，目前山西战略性新兴产业增加值占
GDP12%，明显低于全国平均水平17%；二是基础设施建设；
三是出口，山西出口规模不大，近两年增速非常快，是因为产
业转移和“一带一路”带来的效益，未来要把握住这样的机
会，发展空间是比较大的。

中国首席经济学家论坛理事长连平:

山西面临四大发展机遇

11 月 17 日，中国政策科学研究会
常务理事、经济政策委员会副主任徐
洪才在中国上市公司产业升级（太原）
高峰会暨 2023 第三届山西资本市场
转型发展年会上发表演讲时表示, 顺
势而为，积聚经济增长动能，未来可
期。

徐洪才认为，当前，投资、消费、出
口三驾马车总体疲弱。未来数字经济、
双碳战略环境治理、健康养老服务三大
领域是经济发展新的风口。通过在三
大领域增量的投入，实现宏观经济相对

稳定增长。
“未来还是稳字当头，我们也要对

有利条件进行有效利用。比如说投资，
投资有潜力，消费也有潜力，所以未来
升级性、改善性的消费需求空间还是很
大的，关键是提高中低收入群体收入水
平、消费能力、购买力，这是重中之重。”
徐洪才说。

“展望未来，需要顺势而为，现在世
界经济还在低速增长、低迷状态，但是
经济增长动能在积聚，止跌企稳，未来
可期。”徐洪才表示。

中国政策科学研究会常务理事、经济政策委员会副主任徐洪才：

积聚经济增长动能 未来可期

11 月 17 日，香
港致富证券有限公
司首席经济学家肇
越在中国上市公司
产业升级（太原）高
峰会暨 2023第三届
山西资本市场转型
发展年会上表示，
面对当前的形势与
实际情况，中国需
要进一步改革财政
政策以拉动宏观经
济。

一是要推动更多基建项目落地，特别是注重不同地域
之间的基础设施均等化。基础设施不仅仅是铁路、公路，
更应深入到百姓日常的生活需求当中。例如，中国要建立
美丽乡村，前提是有相对完善的基础设施，而现阶段乡村
的基础设施薄弱。在农村大力推进基础设施建设的投资
空间巨大。

二是要持续深化科技发展。应注意的是，科技发展要
立足现实，实现自主可控的目标，同时与经济发展阶段相匹
配，着力实现产业链、价值链、供应链的“三链”统一。要达
到这个目标，就要求在发展过程中，不能只盯着价值链的高
端，更要保证整个产业链和供应链的完整性。除此之外，科
技发展的领先性、可行性和战略性的“三性”也应当兼顾。

香港致富证券有限公司首席经济学家肇越：

改革财政政策以拉动经济

“更加精准、科学的经济增速目标，
对中国这样的经济体是非常关键的。”11
月17日，长江证券首席经济学家伍戈在
中国上市公司产业升级（太原）高峰会暨
2023第三届山西资本市场转型发展年
会上发表演讲时表示。

“尽管大家担心长期人口下降，但我
更关注的是，目前实际经济增速和潜在
增速之间还有一个负的产出缺口，从而
引发整体价格和利润水平的负增长，这
是当下的核心问题。”伍戈进一步表示。

伍戈预测：“明年经济基本面可能比

今年相对好些，但这种好并不能完全改变
潜在增速长期下降趋势。只不过是由于
今年目标可能偏离潜在增速，相较而言，
没有基数效应的扰动，明年目标可能更靠
近潜在水平。但要实现这些好转，可能要
经过两个季度左右的周折。比如说今年
四季度，很多数据环比还在下行，明年一
季度的同比增速也有很大压力。当经济
遇到压力时，往往也是财政、货币政策发
力时。政策发力后，明年二季度整体价格
有望改善而出现正增长。此外，当前缓释
地产风险、提振市场信心尤为重要。”

长江证券首席经济学家伍戈:

明年二季度价格有望改善

编者按：11月17日，中国上市公司产业升级（太原）高峰会暨2023第三届山西资本市场转型发展年会在山西太原成功举办。本次高峰会由山西省金融办主办，中国上市公司产业升级高峰会组委会承办，鹏飞
集团、山西证券、山西汾酒联合协办，包括政府领导、知名专家学者、公司高管和金融机构代表等400余人出席峰会。与会专家学者、企业高管围绕“协同创新资本布局 践行‘新质生产力’”这一主题，齐聚龙城论道
中国上市公司产业升级，共商山西资本市场转型发展。本次峰会还举办了机构、智能制造和新质生产力三个分论坛，共话上市公司产业升级，建言资本市场转型发展。11月18日至19日，与会嘉宾赴山西孝义市和
平遥县进行考察调研，并参访中国百强民企——鹏飞集团。

中国上市公司产业升级（太原）高峰会暨2023第三届山西资本市场转型发展年会成功举办

协同创新资本布局 践行“新质生产力”
本报记者 刘 钊

智能制造分论坛: 中国上市公司如何在智能
制造领域实现产业升级?

鹏飞集团董事局主席兼总裁郑鹏在百家上市公司吕
梁孝义行推介会上致辞

新质生产力分论坛: 新兴产业、未来产业等
“新质生产力”在山西发展的机遇期如何?

机构分论坛：智能经济如何助力上市公司的
产业创新与升级?

平遥县委副书记、县长冯玉全出席平遥县招商引资推
介会暨“多尔晋泽之夜”晚宴并致辞


